
风靡一时的短剧，又出现了新风
口——今年以来，听障人士出演、纯手
语演绎的短剧，在浙江海宁、横店等地拍
摄，并在一些视频平台播出，受到众多听
障人士点赞、好评。

对很多听障人士而言，手语就是“母
语”。以手语为主的影视剧作品，以往鲜
有制作、播出。听障人士想实现演员梦，
更是难上加难。

近日，记者探班一部新开拍的手语
短剧剧组，深入拍摄现场，感受特殊的无
声片场。

19名演员全是听障人士

晚上 9 时半左右，我开车来到衢
州市衢江区今年新打造的短剧拍摄基
地——美高短剧超级工厂门口。带我
进片场的制片人石伟说，还没收工，可以
先去看看，了解一下大概情况。

正在拍的是一部名为《复仇女王》的
现代剧，讲述的是一位富家女遭遇欺骗
后，依靠智慧捍卫权益的故事。该剧基
本在室内拍摄，计划 5 天内杀青，分 40
集播出，每集时长一两分钟，档期非常
紧，工作强度也比较大。

该剧组共有20多名工作人员，由出
品方——专注于手语短剧制作的广西歌
昶网络科技有限公司在横店招募。

“手语短剧的拍摄，因为沟通的时间
比较长，拍摄周期一般是普通短剧的1.5
倍。”石伟说，这次参演的19名演员都是
听障人士，他们都经过专业演艺培训。

在现场看了许久，因为不懂手语，我看
不懂在拍什么内容。我从石伟那里拿到了
剧本、拍摄计划，开始熟悉剧情和拍摄流
程。我用1个多小时，把剧本通读了一遍。

凌晨 0 时 24 分，终于听到导演陈若
离喊“咔”，收工了。大家赶紧把仪器、设
备、服装等，装进一辆厢式货车，赶回工
厂内的宿舍睡觉。

收工之前，石伟带着我跟导演陈若
离、手语执行导演郑雨欣和李紫薇讨论了
一番，他们决定分配我一项工作——在接
下来的拍摄中担任执行导演助理，既不影
响正常拍摄，又可以承担部分场务调度工
作，协助、引导演员更准确地走位。

第二天的拍摄计划显示，剧组将在
会所、商场、棋牌室 3 个室内场景拍摄。
作为执行导演助理，我不敢懈怠，特地把

相关剧本片段又熟悉了一遍。

对手戏，无声胜有声

“先拍 17—1（第 17 集第 1 场）。”早
晨 7 时半后，当天第一场戏的演员化妆
完毕先后到场，开始自行对手语台词。
这场戏的剧情是：黄总有一个翡翠矿项
目遇到资金问题，希望马玫瑰尽快注资，
在场的吴浩听说利润可观也想参与，并
仔细研究策划案。

导演陈若离到场后，开始给演员讲
戏，郑雨欣则在一旁用手语翻译：“吴浩
坐在这里看策划案，黄总就斜眼看着他，
显得有点不耐烦。吴浩放下策划案，扶
一扶眼镜，然后兴奋表示策划案很棒。
接下去，黄总要有一种感恩戴德的样子，
一边向马玫瑰拱手道谢，一边离开⋯⋯”

预演一遍后，陈若离走出现场，和李
紫薇坐到另一间房的监视器旁，戴上耳
机，通过无线导播通话系统宣布开始拍
摄：“17—1，走一遍。”

随即，在现场的郑雨欣做了个 OK
的手势，从演员面前走过。就在演员齐

看向她时，她用右掌拍了两下左手背，示
意准备，然后一边用右手示意，一边通过
耳机对剧组工作人员说：“3、2、1，开始。”

一直旁观的我，终于有活了。开拍

前，郑雨欣要收走演员剧本，避免出现在
镜头内穿帮。为了随时递给忘词的演
员，剧本还要一直拿在手上。我作为助
理，义不容辞承担起这项工作，这也让郑

雨欣能解放双手，并随时按照导演的要
求，打手语向演员传达。

无声片场里，演员用手语交流，搭配
表情，精彩的“对手戏”无声胜有声。导
演、摄像、灯光师、服化道等工作人员，与
一般剧组相同，用耳机通讯交流。

演员们很敬业，他们做过充分的预
习，对导演的讲戏理解到位，除了有人走
位时不小心撞到茶几，这场戏基本顺利，
拍摄的第一条片子很快就过了。化妆师
进场给演员补妆，摄像、灯光师则赶紧移
换位置，换个角度再拍。郑雨欣告诉我，
为了满足后期剪辑需要，每场戏要从不
同角度，至少拍六七条。

换角度拍摄，演员走位基本不变，但
是导演、摄像和灯光师都会提出意见，演
员的身体朝向、坐姿等会有微调。这些
细微调整，打手语很难迅速、准确地告知
演员，这时，我上场干活了——引导演员
迅速调整好身姿。

导演要求“不是往后靠，整个身子往
椅子里面坐点”，我就拍拍演员后背，示
意演员坐正，然后双手做出后推动作，请
演员略微后移；摄像说“不是人往前，整
个椅子往前移”，我就赶紧上去把椅子移
到位；灯光师提出“黄总的脸，稍微往左
转给镜头”，我又上前用手拍拍自己的
脸，微微左转并示意演员照做⋯⋯

每次需要调整的演员，都真诚地望着
我，略带歉意又笑盈盈地按照要求做好调
整，始终保持着热情。不到半小时，导演
喊道：“过。18—1 准备。”我赶紧把剧本
递给演员，让他们温习下一场戏的台词。

趁着这个间隙，我跟郑雨欣聊了聊，
才知道剧组到衢州后一直忙于拍摄，还
没机会出去逛逛、尝尝本地美食。于是，
我主动请缨，中饭时自费给大家买了一
些小烤饼、水晶糕和衢州鸭头等当地特
色美食。这项“工作”，得到了全剧组的
热烈回应，还在休息的演员，看到微信群
信息后，也特意从宿舍过来品尝。

认真演戏勇敢追梦

中饭后，转场到新场景，这里要拍摄
13 场戏，工作量将近是上午的一倍，演
员也换了一批。

在新场景，我的工作也有微调，主要是
配合坐在监视器后的李紫薇，在一场戏结
束后，帮忙找到候场的演员，让他们进场。

郑雨欣和李紫薇都是90后、手语翻
译专业毕业。郑雨欣在现场关注手语是
否有误，李紫薇则跟导演坐在监视器后
查看，双保险确保不出差错。

“学过表演的听障人士很少，所以开
拍前我们专门办了 3 期听障演员培训
班，老的带新的共同出演，发挥得不错。”
石伟告诉我，纯手语的影视剧很少，市场
空白很大，有的听障人士也有演员梦，但
苦于没有机会。

这部剧中，马玫瑰饰演者刘小源和
黄总饰演者陈友龙，都是资深演员。刘
小源还是模特，有丰富的影视表演、手语
主持和国际国内文艺大赛经验。她希望
通过手语短剧，让更多人了解听障群体，
也让更多听障人士实现梦想。

陈友龙在今年暑期档电影《逆行人
生》中，本色出演听障外卖骑手，他通过
微信兴奋地告诉我：“《复仇女王》是大家
一起努力的作品，不是简单玩玩，我希望
通过这部剧让更多人知道，听障人士同
样能演戏。”

女一号小七，从小爱追剧，梦想成为
演员。她在微信中告诉我：“手语短剧圆
了我的演员梦，健全人能做到的事情，我
们一样也可以做到。我对手语影视剧的
未来，抱有非常大的期待。”

山东小伙吕占勇曾做过理发师、短
视频主播，他是剧中男主角。微信中，他
告诉我：“这部剧让我更加坚定了对演戏
的热爱，手语演戏不仅可以让更多人了
解我们，还可以鼓励更多的听障人士积
极向上、热爱生活、勇于追梦。”

广西歌昶网络科技有限公司负责人
戈李扬介绍，察言观色、捕捉表情，本身
就是手语的一部分。短剧采用竖屏构
图，可以充分展现手语演绎过程，既给听
障人士提供了表演机会和舞台，也填补
了听障人士影视文化市场的空白。

“我们已上线《真假千金》《王妃归
来》两部纯手语短剧，都是免费播放，观
看平台的微信小程序已注册 8 万多用
户。”戈李扬说，后续公司计划出品更多
服务听障人士的作品，包括手语综艺节
目、手语普法剧等。

截至发稿时，《复仇
女王》已完成拍摄，正在
后期剪辑、制作中，具体
上线时间将在今年中秋
节后确定。

记者探访手语短剧拍摄现场

在片场，他们沉默地飙戏
本报记者 杨振华
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这几天，在开化天童水泥有限公
司，一批新生产的水泥正准备出厂。这
批水泥约 20%的原料来自本地的建筑
垃圾——水泥疙瘩、碎砖等经过加工再
利用，又成为建筑材料。

浙江在全国率先开展全域“无废城
市”建设，地处钱塘江源头的开化县，是
国家重点生态功能区，建筑垃圾回收利
用更显重要。

开化县建筑垃圾综合处置厂是目
前开化县唯一的建筑垃圾资源化利用
项目，采用了当前主流的处理工艺，设
计处理能力 300 吨/天，今年 4 月正式
投入使用，全县的建筑垃圾全部可以在
这里实现再利用。近日，我跟着一车建
筑垃圾，经历它从收集到变废为宝的全
过程。

清运车挖掘机上门服务

一进开化县城双溪景苑小区，便听
到楼宇间传来的凿墙声。这里是去年年
底交付的“小县大城·富民安居”工程安
置小区，共有980多户居民，今年是集中
装修期，每天产生的建筑垃圾较多。

在开化县环境卫生管理所工作人员
毛少俊和双溪景苑小区物业工作人员的
带领下，我走进一套正在装修的房子。
房子里，部分非承重隔墙已经拆除，师傅
正在忙活，把水泥疙瘩、碎砖、破石膏板
聚拢在一堆，分装入一个个编织袋，然后
把编织袋抬上小推车，一路推到小区内
的建筑垃圾收集点。

这个收集点有 30 多平方米。“装修
高峰的时候，每天有好几吨建筑垃圾，现
在少了点，但每隔几天也有一车。”物业
工作人员对这些建筑垃圾初步分拣后，
将木头、塑料拣出，连同日常垃圾一并处
理。为了避免产生扬尘，堆放点还安装
有顶棚，定时进行喷淋作业。

不一会儿，一辆绿色的清运车和一
辆黄色的小挖机驶进小区，这是物业提
前预约的。“倒车，请注意⋯⋯”伴随着提
示音，清运车调转方向，把车斗对准了建
筑垃圾收集点。

“这辆清运车专门服务双溪景苑小
区。”毛少俊说，开化城区的建筑垃圾，主
要来自居民装修和各类拆迁改建工程，
全县安排了20多辆清运车，服务城市各
社区、各拆迁工地。

“可能超过 4 吨。”操作挖掘机的师
傅很有经验。伴随着引擎轰鸣，挖掘机
搬运时扬起了尘埃，在物业工作人员的
指导下，我拿起消防水龙头，朝着尘埃喷
洒，浇出一个扇形面，把整个堆场都淋湿
了。烟尘逐渐消散，垃圾堆放点也明朗
起来。

10 多分钟后，所有建筑垃圾都已装
车，清运车车斗上的电动幕布缓缓拉
上。“建筑垃圾都是封闭运输，避免路上
掉落造成二次污染。”毛少俊说。

粉碎筛选后加工再利用

我坐上清运车，随车前往位于音坑
乡汶川口村的开化县建筑垃圾综合处
置厂。

清运车驶出小区前，门卫登记了车
辆信息和出门时间。这个步骤，不仅能
为物业公司支付清运费提供凭证，还能
为环卫部门对清运车辆进行监管提供依
据。县环卫所和县综合行政执法局会定
期核验小区装修垃圾出入信息，同时加
大主要装修小区沿路日常巡查力度，确
保没有发生非法倾倒行为。

从双溪景苑小区到开化县建筑垃圾
综合处置厂，清运车只能走城市外围，速
度较慢，10 多公里路程开了半个多小时
才到。

在卸货前，清运车驶上磅秤，一块小
屏幕上显示了重量：14.27 吨。称重后，
清运车驶入卸货点，自卸车斗撑起来，水
泥砖块倾泻而下，屋顶的喷淋系统不断
洒水，压制着空气中的粉尘。

卸货点已堆积了不少建筑垃圾，
一 台 大 型 挖 掘 机 将 一 斗 斗 建 筑 垃 圾
倒入进料口。随着传送带不停运转，
建筑垃圾被送去粉碎。建筑垃圾综合
处置厂负责人、开化县国控工程管理有

限公司工程部工作人员蒋凯煜说：“对
建 筑 垃 圾 加 工 处 理 首 先 是 粉 碎 和 筛
选，然后再加工成可以再生利用的建
筑材料。”

卸完货的清运车，又上了一次磅：
8.88 吨。两个数字一减，算出这车这次
运来 5.39 吨建筑垃圾。“住建部门将按
这个重量，向建筑垃圾综合处置厂支付
建筑垃圾处理费。”蒋凯煜说。计量员现
场出具标注了车号、发货收货单位、货物
毛重皮重净重等信息的单据。

在生产线上，从卸货点送去粉碎的
建筑垃圾，被碎成了不超过手掌大小。
建筑垃圾最终要加工成再生的建筑材
料，杂质混在里面会影响质量，因此要把
杂质挑出来。

生产线上，配有风选机和磁吸设备，
用风选机可将轻质的杂物吹出来，用磁
力可以把铁吸出来，但部分环节仍需手
工分拣。

我戴上厚厚的手套，站在传送带
边，目不转睛盯着传送带。“可能会有碎

木、碎塑料、玻璃碴，要手工挑出来。”分
拣工王春寿是老师傅，他给我下达了
任务。

我看到一片塑料布和凝固的水泥
连在一起，按照王春寿的要求捡起来，
剥 开 塑 料 布 ，再 把 水 泥 块 放 回 传 送
带上。

混在建筑垃圾中的玻璃碎片很多，
也比较好分辨，但细碎尖锐。我戴着手
套，逐一捡起碎玻璃，隔着手套也能感觉
到边缘的锋利。

“这批原料质量不错，杂质不多。有
些原料杂质多，我们就会比较忙了。”王
春寿眼疾手快，边说边从中挑出一些塑
料碎片。

经过加工后，建筑垃圾变成了两
类产品。一类是黄豆大小的石粒，抓
起一把细看，是粉碎后的水泥块和砖
头，这是骨料。另一类是渣土。“它们
都可以直接当工程填充材料，也可以
进一步加工为附加值更高的产品。”蒋
凯煜说。

每天百余吨垃圾吃干榨尽

开化天童水泥有限公司的运输车，
从开化县建筑垃圾综合处置厂装了大约
12 吨由建筑垃圾加工成的骨料。装料
之后，我跟着这辆车，来到了天童水泥的
生产车间。

我看到传送带不停地运转，把各种
粉碎过的原料，送至一个巨型滚筒。公
司生产厂长汪昌伟说，公司采购现成的
水泥熟料和辅料配比生产水泥，不会因
烧制熟料产生污染。我跟车送来的骨料
就是一种辅料。“水泥生产中，再生建筑
材料约占二成，它本身含有水泥成分，且
含水量更低，对降低成本和提高产品质
量都有一定帮助。这个滚筒是磨机，磨
出来的就是水泥。”

毛少俊告诉我，2022 年起，开化县
积极谋划并推进实施建筑垃圾综合处置
项目，随着项目的建成和投用，开化实现
了建筑垃圾循环利用的闭环。当前，全
县每天产生 100 多吨建筑垃圾，都能变
废为宝。目前，开化已累计接收、处置县
内产生的建筑垃圾约 1.2 万吨，除了分
拣出来的杂质外，产出骨料约 8000 吨，
渣土约3000吨。

在此过程中，开化加强管理，已对所
有在建工地、小区内的建筑垃圾运输车
辆集中备案，实现统一监管、集中调度。
接下去，开化还将推广装修垃圾车辆在
线监管平台，精准掌握清运车的动态，进
一步加强建筑垃圾运输、中转、回填、消
纳、利用过程的问题主动介入和取证执
法力度。

毛少俊说：“未来，我们还可以将建
筑垃圾制成市政路面砖、透水砖等新型
再生建筑材料，发挥更大的作用。”
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杨振华

短剧拍摄现场。 本报记者 杨振华 摄

记者（右一）在拍摄现场给执行导演郑雨欣（右二）当助理。 拍友 石伟 摄

左图：开化县建筑垃圾综合处置厂的资源化利用生产线。右图：记者（左）分拣建筑垃圾中的杂质。 共享联盟·开化 姚雪 通讯员 余晓群 摄


